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Protokoll 
 

Öffentliche Sitzung mit anschließendem nichtöffentlichen Teil 

Lfd. Nr.: WirtA/004/2023 

Gremium: Ausschuss für Wirtschaft und Digitalisierung 

Sitzungsort:  Sitzungssaal des Rathauses 

Datum: 05.09.2023 

Sitzungsdauer: 18:00 Uhr bis 20:26 Uhr 

 
 
 
 
 
 

Öffentlicher Teil 

 1 Eröffnung der Sitzung 
 
Ausschussvorsitzender (AV) Martens eröffnet die Sitzung des Ausschusses für Wirtschaft 
und Digitalisierung um 18:00 Uhr und begrüßt alle Anwesenden. Besonders begrüßt er Frau 
Dr. Geerlings und Frau Cramer vom Verkehrsverein in der Gemeinde Apen e.V.  

 
 
  
 
 

 
 
 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Beschlussfähig-

keit 
 
AV Martens stellt die Ordnungsmäßigkeit der Einladung zu der Sitzung und die Anwesenheit 
der Ausschussmitglieder fest.  

 
 
  
 
 



 

 
 
 3 Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Fragen vorgetragen.  
 

 
 
  
 
 

 
 
 4 Feststellung der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird in der vorliegenden Form für festgestellt erklärt.  
 

 
 
  
 
 

 
 
 5 Genehmigung der Niederschrift der vorangegangenen Sitzung 
 
Die Niederschrift über die Sitzung vom 02.11.2022 wird in der vorliegenden Form einstimmig 
genehmigt.  
 

 
 
  
 
 

 
 
 6 Bericht der Verwaltung über wichtige Angelegenheiten 
 
Es wird kein Bericht der Verwaltung über wichtige Angelegenheiten vorgetragen.  

 
 
  
 
 

 
 
 7 Jahresbericht des Verkehrsvereins in der Gemeinde Apen e.V. (Tou-

ristik) 
 



 

Anhand einer Power-Point-Präsentation stellt Frau Dr. Geerlings den Jahresbericht des Ver-
kehrsvereins in der Gemeinde Apen e.V. vor. Die Besucherzahlen gingen in den Jahren 
2020 und 2021 deutlich zurück. Es kann allerdings festgestellt werden, dass die Besucher-
zahlen für 2022 wieder deutlich gestiegen sind und somit den Vor-Corona-Wert überschritten 
haben. 
 
Frau Dr. Geerlings berichtet weiter, dass einige neue Ferienwohnungen in der Gemeinde 
Apen entstanden sind und der Verkehrsverein an vielen Arbeitskreisen teilgenommen hat. 
Weiter berichtet sie, dass es dem Verkehrsverein gelungen ist, drei neu Gästeführer zu ge-
winnen. 
 
Bürgermeister (BM) Huber berichtet hierzu, dass am 06.10.2023 eine Zusammenkunft zwi-
schen den Gästeführern und dem Gemeinderat stattfinden soll. Eine separate Einladung 
folgt. Er führt weiter aus, dass der für das WDR gedrehte Film „Vom Jadebusen ins Ammer-
land“ aus der Reihe „Wunderschön“ im August beim NDR ausgestrahlt wurde. Das Feedback 
seitens der Bevölkerung war durchweg positiv. BM Huber lobt außerdem die sehr gute Medi-
enpräsenz der Apen Touristik. Sowohl der Internetauftritt, als auch die Social-Media-Präsenz 
und die neu gestalteten Flyer vermitteln einen sehr guten und professionellen Eindruck. 
 
Frau Dr. Geerlings führt aus, dass sich die Anforderungen an die Buchhaltung des Verkehrs-
vereins seit der Umsatzsteuerbarkeit des Vereins deutlich erhöht haben. Hinzu kommen hö-
here technische Anforderungen an die Mitarbeiter und die allgemeine Personalknappheit. 
Seit dem Jahr 2023 muss der Verkehrsverein den Ausfall einer Mitarbeiterin kompensieren, 
da diese Mitarbeiterin einer neuen Beschäftigung nachgeht.  
 
AV Martens bedankt sich beim Verkehrsverein für die geleistete Arbeit. Es ist bemerkens-
wert, was der Verein mit den begrenzten finanziellen Mitteln leistet. 
 
BM Huber betont, dass es das Ziel sein muss, die gute Qualität beizubehalten. Denn, was für 
den Touristen gut ist, kann den die Bürger der Gemeinde Apen nicht schlecht sein. Er spricht 
sich somit für eine Anpassung des Vertrages zwischen der Gemeinde Apen und dem Ver-
kehrsverein aus, um auch weiterhin von der guten touristischen Arbeit profitieren zu können.  

 
 
  
 
 

 
 
 8 Anpassung des Vertrages mit dem Verkehrsverein in der Gemeinde 

Apen e.V. 
Vorlage: VO/200/2023 

 
Fachbereichsleiter (FBL) Kock erläutert die Beschlussvorlage und präsentiert anhand einer 
Power-Point-Präsentation den zwischen der Gemeindeverwaltung und dem Verkehrsverein 
abgestimmten Vertragsentwurf. Die Vertragsanpassung beinhaltet im Wesentlichen eine 
Personalgestellung der Gemeinde Apen als Dienstherr an den Verkehrsverein, wobei dem 
Verein das fachliche Weisungsrecht obliegt. Gleichzeitig erfolgt eine Verringerung des von 
der Gemeinde Apen an den Verkehrsverein zu zahlenden Zuschusses, da mit dem bislang 
gezahlten Zuschuss eine Abdeckung der Personalkosten erfolgte.  
 



 

Aus Sicht des Verkehrsvereins und der Gemeindeverwaltung ist diese Anpassung des Ver-
trages notwendig, um den Tourismus in der Gemeinde Apen auch zukünftig voranzubringen. 
 
Auf Nachfrage erläutert Erster Gemeinderat (EGR) Jürgens, dass noch nicht abschließend 
geklärt ist, wie die neue Stelle in der Apen Touristik eingruppiert ist. Eine Bewertung des 
Aufgabenprofils hat noch zu erfolgen. 
 
AM T. Huber gibt zu bedenken, dass die Besetzung von Stellen im unteren Entgeltgruppen-
bereich sehr schwierig ist. 
 
AM Dr. Habben fügt hinzu, dass in den unteren Gehaltsstufen eine höhere Personalfluktuati-
on herrscht. 
 
BM Huber betont, dass die zu schaffende Stelle durch eine Person besetzt werden muss, die 
eine intrinsische Motivation für das Aufgabegebiet aufweist.  
 
AM Janssen teilt die Meinung von BM Huber und fügt hinzu, dass die Person mit Herzblut 
bei der Sache sein muss.   

 
 
einstimmig beschlossen  
Beschlussvorschlag: 
Die Verwaltung wird beauftragt, den Vertrag mit dem Verkehrsverein in der Gemeinde Apen 
e.V. zur Wahrnehmung der touristischen Angelegenheiten in der anliegenden Form abzu-
schließen.  
 
Die zusätzlichen Kosten und Stellenanteile sind im Rahmen der Haushaltsberatungen 2024 
zu berücksichtigen.  

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 9 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 

 
 9 Gemeinde Apen im Netzwerk der Wirtschaftsakteure 
 
EGR Jürgens vermittelt anhand einer Power-Point-Präsentation, in welchen Netzwerken 
Wirtschaftsförderung in der Gemeinde Apen stattfindet. Er erläutert außerdem, welche 
Grundstücke gegenwärtig vermarktet werden. 
 
AM Dr. Habben stellt fest, dass im Gewerbegebiet Wiekesch viele Flächen noch nicht bebaut 
sind, obwohl das Gebiet nahezu abverkauft ist. 
 
EGR Jürgens erläutert daraufhin den Sachstand der einzelnen Grundstücke. Bei einigen 
Grundstücken erfolgte die Beurkundung erst vor kurzer Zeit, so dass diese Grundstücke erst 
zu einem späteren Zeitpunkt bebaut werden. 
 



 

EGR Jürgens führt weiter aus, dass die Gemeindeverwaltung stets darum bemüht ist, die 
externen Netzwerke zu erweitern. Aus diesem Grund erfolgte ein Austauschgespräch zwi-
schen BM Huber, EGR Jürgens und Dr. Lüerßen, Geschäftsführer der Ems-Achse e.V.. Die 
Ems-Achse versteht sich selbst als Impulsgeber für Ostfriesland, Emsland und die Grafschaft 
Bentheim. Sie ist das Bündnis für Unternehmen, Kommunen, Kammern und Bildungseinrich-
tungen und das Bindeglied zur regionalen und überregionalen Politik. Für die Gemeinde A-
pen könnte eine Mitgliedschaft einen Mehrwert bieten. Diese Mitgliedschaft kostet 900 
€/Jahr. 
 
BM Huber berichtet, dass sich die Gemeindeverwaltung gerne weiter in Richtung Ostfries-
land und Emsland orientieren möchte. Die Vergangenheit hat bereits gezeigt, dass aus die-
sen Regionen Gewerbebetriebe für die Gemeinde Apen gewonnen werden konnten. Man hat 
bereits bei dem Vor-Ort-Termin bei Dr. Lüerßen gemerkt, dass man sich auf Augenhöhe 
über die verschiedenen Themen austauschen kann. Auch Impulse für das erfolgreiche Busi-
ness Netzwerk Apen können dort sicher kontinuierlich gewonnen werden. 
 
EGR Jürgens regt an, dass der Verwaltungsausschuss über eine mögliche Mitgliedschaft in 
der Ems-Achse entscheiden möge. Es wird somit folgender Beschlussvorschlag einstimmig 
gefasst:  
 
  

 
 
einstimmig beschlossen  
Die Verwaltung wird beauftragt, eine Beitrittserklärung für die Mitgliedschaft im Verein 
Wachstumsregion Ems-Achse e.V. zum nächstmöglichen Zeitpunkt zu stellen. 
 

 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 9 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 

 
 10 Anfragen und Mitteilungen 
 
BM Huber berichtet, dass die im letzten Jahr im Ausschuss für Wirtschaftlichkeit und Digitali-
sierung beratene Registrierung von Ruheplätzen im Außenbereich im Herbst 2023 umge-
setzt werden soll.  

 
 
  
 
 

 
 
 11 Einwohnerfragestunde 
 
Es werden keine Fragen vorgetragen.  



 

 
 
  
 
 

 
 
 12 Schließen der öffentlichen Sitzung 
 
AV Martens bedankt sich bei den Anwesenden und schließt den öffentlichen Teil der Sitzung 
um 19:20 Uhr.  

 
 
  
 
 

 
 
 
 
 

Beglaubigt: 

 

Der Ausschussvorsitzende Der Bürgermeister  Der Protokollführer 

 

 

(Dr. Habben)            (Christian Martens)            
() 
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